

Edition n° 22 – Octobre 2011

# LE JACQUET VENDEEN



## Le mot du président

Vous recevez le n° 22 du « Jacquet Vendéen ». C'est un numéro de rentrée bien que plusieurs adhérents soient en ce moment sur les chemins de Saint Jacques ou d'Assise. Ils nous donneront leur témoignage dans le prochain numéro.

Le « Jacquet Vendéen » est votre journal, faites nous parvenir vos articles qui seront publiés et mis en forme par Annie, rédactrice, que je remercie pour sa précieuse et utile collaboration.

Bonne lecture du « Jacquet ».

Pierre FLOC'H

## Variante de Maubourguet-Lourdes de Claudette et André CHESNE

Cette année nous avons marché moins que d'habitude : 55 km entre Maubourguet et Lourdes (variante sur le chemin d'Arles). Tous les deux, nous avons goûté à la joie de pouvoir remettre nos « godillots » sur le Chemin après quelques ennuis de santé.

Mais nous voulons surtout vous parler de l'Abbaye Notre Dame de l'Espérance à Tarasteix. Elle est située à 21 km de Maubourguet. C'est un havre de paix situé sur le chemin, au milieu de la forêt, de la verdure en général et des fleurs en particulier.

Nous y sommes arrivés le samedi et restés le dimanche. Il n'y a qu'un Père entouré de quelques salariés et de Bénévoles. Il nous a dit restaurer l'abbaye depuis 33 ans. Il est présent aux expositions florales, se déguise en maçon ..... etc. etc.



Les pèlerins sont accueillis à bras ouverts. Les repas sont très copieux ... et pour peu que vous aimiez les œufs à la neige !!!! Les dimanches, une petite communauté bien sympathique se forme pour la messe et elle reste autour de la Sainte Table.

Cependant l'Abbaye, malgré les demandes du Père, n'est pas mentionnée sur la liste des hébergements du « GR 101 des Chemins de Bigorre », éditée par le Comité Départemental des Hautes Pyrénées. Le Père attend le plus grand nombre de pèlerins possible afin de faire connaître l'Abbaye, semer la bonne nouvelle et ... récolter un peu de trésorerie.

Nous lui avons promis un petit article dans notre journal. **Pour réserver 05.62.31.11.93**

## Du Puy-en-Velay à Saint Jean-Pied-de-Port de Bertrand JONGLEZ

**Départ début avril** pour un beau périple : 3 semaines sur les chemins de Saint Jacques ... tout un chemin de bonheur.

Depuis 2008, date de mon premier voyage jacquaire : de Foussais à Santiago en passant par le chemin des anglais (de Royan à Bayonne en longeant toute la côte atlantique), puis le chemin du nord en Espagne, le virus de la marche au long cours ne m'a plus quitté ... et il paraît qu'il n'y a heureusement pas d'antidote ....

Après quelques escapades : chemin vendéen ; chemin de Stevenson ; côte Bretonne ; me voici donc de nouveau sur le parcours le plus emblématique du chemin ....

Dès le départ, une superbe météo m'accompagne et ne me quittera plus durant tout le chemin : frais le matin, chaud en journée, bref un temps super idéal pour la randonnée ; j'ai pris des coups de soleil en traversant l'Aubrac (l'an dernier, à la même époque, il y avait moins dix degrés et de la neige !).

Le choix d'un bagage léger (sac à dos de 7 kilos) m'a permis de cheminer tranquillement sans aucune difficulté physique : pas d'ampoules, ni autres bobos inhérents à la marche.

J'ai donc été entièrement disponible pour le cheminement intérieur, à mon sens beaucoup plus important que le cheminement physique .... La richesse des rencontres, la simplicité de l'accueil et de la vie de pèlerin, la beauté du paysage, la solitude .... Tout cela concourt à un bien être intérieur propice à la méditation, la réflexion, la prière ....

Je n'ai évidemment pas trouvé de réponses aux questions que je me posais avant mon départ, mais j'ai trouvé pleins de réponses aux questions que je ne me posais pas ....

Je me sens déjà prêt à repartir pour un autre bout de chemin .... Sans oublier que le principal chemin c'est celui que je vis au quotidien.

## Forêt de Mervent Samedi 28 mai de Bertrand JONGLEZ



9 h. après un petit café, nous voilà partis à la découverte de la forêt de Mervent .....

Nous sommes une bonne soixantaine de pèlerins avec de bonnes chaussures aux pieds, de la joie plein la tête...

La forêt se livre à nous à travers les magnifiques paysages de bois et d'eau. Sur les 10 km de promenade, environ 6 km suivent le chemin « officiel » de Saint Jacques : le site gaulois et la passerelle de Sauvaget, la chaire à Moïse, la côte de l'Orbrie, le rond point de Saint Luc .... Nous ne rencontrons que 400 m de goudron (toute petite route) tout le reste est en alternance entre montées et descentes, chemins creux et allées coupe feu ... qui a dit que le Sud Vendée est une région plate ?.

La balade est agrémentée de commentaires touristiques, humoristiques, géographiques ... qui permettent de mieux appréhender la vie de cette petite zone du sud Vendée.



Bertrand le Magicien !!!! nous a proposé un peu d'animation « magie » avec passage aux tables et spectacle sur scène sur le thème du pèlerinage de St Jacques-de-Compostelle .... Cela a permis « d'effacer » un rapport qualité prix du repas plutôt médiocre.

Nous nous sommes partagés ensuite en 2 groupes :

-un groupe qui a pu suivre une initiation à la marche nordique, animé par Michel ;

-un groupe qui a découvert la vie des abeilles.

Chacun est ensuite reparti en se promettant de ne pas rater la prochaine balade jacquaire.

Merci à tous ceux de l'équipe du sud Vendée pour leur participation à la réussite de la journée.



Evènements à :

**BOUILLÉ-COURDAULT**

### 1° Compte rendu du pique-nique le 25 juillet 2011 par Hélène GOBIN

Après le café et la brioche offerts par Françoise et moi, nous prenons le chemin du marais guidé par notre jeune homme de 88 ans, Georges JAULIN, sous un crachin mais on dit que la pluie du matin n'arrête pas le pèlerin... Nous avons aussi quelques personnes de Bouillé-Courdault qui se sont jointes à nous pour cette journée.

Au retour, Monsieur le Maire, Stéphane GUILLON, nous accueille pour nous présenter sa commune et nous remercie pour la réfection de la statue de Saint Jacques. Son discours terminé, nous nous installons à l'abri sous l'auvent pour un pique-nique sorti du sac. Quelques témoignages très touchants dont le parcours de Laurent.

Ensuite nous faisons quelques jeux de société et quelques parties de boules pour attendre.

A 15 H. 45 nous nous dirigeons à pied vers l'église où les journalistes (Ouest-France . la Nouvelle République et le Courrier de l'Ouest) nous attendent. Monsieur le Maire est allé chercher la statue à la mairie se trouvant juste à côté de l'église et l'a remise : à Michel ROUAULT (membre ancien de notre Association) et à Mr Pierre JAULIN (fils de Georges) Adjoint au maire et organisateur de la cérémonie religieuse avec son épouse, pour être déposée dans l'église.

Petites précisions : c'est bien dans l'église de Bouillé et non celle de Courdault .... Et cette statue a été découverte par notre ami Jean-Pierre RABALLAND, décédé depuis, nous lui avons rendu hommage et pensé très fort à lui.

A 16 H. L'Abbé BLANCHARD nous fait vivre une belle cérémonie, émouvante au moment des intentions de prières par le témoignage de notre amie Odile qui se bat contre la maladie, demandant que l'on prie pour elle (texte page 5).

A la fin l'Abbé BLANCHARD bénit la statue.

Ensuite il faut nous quitter, toujours un peu triste après une si belle journée.

Quelques petites notes retenues pendant la marche :

-il y a beaucoup de frênes et de peupliers dans le marais ;

-la fontaine de Courdault est alimentée par la nappe ;

-le canal a été fait en 1830 ;

-c'est le commencement de la Venise Verte

-le calvaire qui est entretenu par la commune a été cassé en 1930 et réparé en 1935 ;

-la fontaine (le poué qui bouille) d'où le nom de Bouillé ;

-la vieille autize (résurgence) qui passe dans la nappe phréatique ne gèle pas l'hiver, l'eau est entre 10 et 12 ° ;

-la seule usine, qui est une usine de contre-plaqués employait autrefois 70 ouvriers et maintenant le nombre d'ouvriers est

divisé par 3

-il y a également une petite grotte de Lourdes.

-en 1957 le marais valait de l'or : 1 ha de marais payait une maison.

-Bouillé-Courdault a un site internet : [www.bouille-courdault.com](http://www.bouille-courdault.com) On vous invite à le visiter..



### 2° - Histoire de la statue par Pierre FLOC'H

Deux adhérents Jean-Pierre RABALLAND et Jean FARDET sont à l'origine du projet (soutenu par l'Association Vendéenne des pèlerins de Saint Jacques) de la rénovation de cette statue. Ce projet est resté en attente pendant plusieurs années puisque malheureusement Jean-Pierre est décédé et Jean Fardet a eu un accident cardiovasculaire et n'ont pu mener à bien ce projet.

Suite à un changement de présidence et de secrétariat, j'ai retrouvé dans les archives la photo et le descriptif de la statue (voir ci-dessous).

A une réunion de bureau fin 2010 il fut décidé de contacter la paroisse et la commune de Bouillé. Après un échange de courrier et suite à un entretien avec le responsable de la paroisse, Monsieur JAULIN, l'accord a été conclu entre notre association et les responsables paroissiaux et communaux. L'association prenant en charge financièrement la restauration de la statue.

Monique RIAND et moi-même nous nous sommes déplacés deux fois. L'entreprise LETEAU nous ayant soumis un devis raisonnable a réalisé les travaux de plâtrerie et de peinture.

### 3° - Descriptif de la statue de Saint Jacques-le-Majeur dans l'église Saint Quentin de Bouillé (XIXème siècle).

-Statue de plâtre polychrome, d'une hauteur d'environ 1 mètre.

-Le saint est représenté jeune, avec barbe et moustache, pieds et tête nus et richement vêtu.

-Une robe bleue, bordée de liserés dorés, portant des motifs dorés, les uns en forme de croix et les autres se composant de trois points disposés en triangle. Sur l'épaule droite et retenu à la ceinture, un manteau de couleur brune, bordé de liserés dorés, comportant des motifs végétaux dorés et des étoiles à six branches.

-La robe comporte une coquille sur l'épaule gauche.

-La main gauche est posée sur la poitrine.

-La main droite tenait un bâton qui a disparu

-Sur le socle, une inscription : Saint Jacques MAJEUR.

Délaissée lors du Vatican II, elle est reléguée derrière l'autel de l'église, avec une autre représentation de Louis-Marie Grignon de Montfort, en compagnie de candélabres inutiles. Bien que le socle soit légèrement écorné, l'ensemble reste néanmoins en très bon état. Cette statue semble, par certains aspects, être la copie d'une représentation de Saint Joseph. datant du XIXème ou plus vraisemblablement du XXème siècle, elle n'a bien sûr aucune valeur patrimoniale ou historique.

Son principal intérêt est symbolique, pour l'Association Vendéenne des Pèlerins de Saint Jacques, car située dans une église voisine du Chemin Vendéen vers Compostelle. Elle est également intéressante, car il n'existe que très peu de représentations du Saint dans le département.

Notes de Jean-Pierre RABALLAND

### Témoignage et prière d'Odile THOMAS

Tous nous vivons dans les limites de nos peurs, de nos enfermements et de nos manques d'amour.

La grande libération, c'est de ne pas s'appesantir sur nos ténèbres, nos blessures, mais d'en faire un élan d'amour.

«Quand Dieu nous envoie une épreuve, il nous envoie en même temps ses grâces en bagages accompagnés».

«Mais il arrive qu'on les reçoive avec un peu de retard comme dans certains aéroports ».

Votre grâce Seigneur  
Circule dans mes veines  
Eloignant toute peur  
Effaçant toute peine.

C'est vous qui, aujourd'hui  
M'envoyez cet ennui  
Mais j'ai la certitude  
Si l'expérience est rude

Que vous serez toujours  
Près de moi nuit et jour  
Jusqu'au lointain rivage  
De la dernière page.

Il ne nous est pas demandé d'accueillir les souffrances et les catastrophes comme un don de Dieu : il nous est proposé de nous donner à lui et d'accueillir sa présence jusque dans ces moments là.



arbre du pèlerin

photo de Bertrand JONGLEZ avril 2011  
(Chemin du Puy-en-Velay à St Jean-Pied-de-Port)

Une belle « rencontre » pour beaucoup d'entre nous.

**A bientôt peut-être à la conférence-témoignage des Marcheurs de la Paix le 15 octobre à 16 h. 30.**  
**Eglise St Hilaire – 83, bld d'Austerlitz LA ROCHE-SUR-YON.**